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马拉松是少有的参与人数众多、业
余选手能和专业选手同场竞技的比赛
项目，而专业选手的水平，特别是冠军
成绩往往是衡量一项马拉松赛事质量
的重要指标。原中国女子马拉松队总
教练、中长跑训练专家杜怀策在接受记
者采访时就表示：“郑马应该加大力度，
邀请世界高水平运动员参与，提升整个
赛事的竞技水平。”

从创办之初，郑马就提出了对标

“双金赛事”，对此杜怀策高度认同：“这
显示出了郑州市政府和郑马组委会办
高水平赛事的决心。双金赛事，从国际
田联到中国田协，都是有一系列严格标
准的，其中竞赛成绩是一项重要指标。
去年郑马的男子全程冠军成绩是 2小
时 14分多，已经很不错。这方面还可
以再努力，邀请更多、更优秀的世界级
选手参赛，冠军的成绩好了，对郑马的
美誉度以及在业界的影响力都是有很

大推动作用的。”
“10月份的郑州不冷不热，温度适

中，郑马赛道又相对平缓，这都利于
运动员创造好成绩，这对优秀选手还
是很有吸引力的。”杜怀策表示，“此
外，还可以和中国田协加强沟通和合
作，争取把全国锦标赛等专业赛事也
融入其中，这样也会吸引到国内的一
流专业选手参赛，促使郑马竞技水平
整体提升。”

业内资深专家建言郑马：

以人为本 确保品质 让城市名片更闪亮

本报讯（郑报全媒体记者 郭韬略）“郑州银行杯”2019郑州国际马拉松赛将于10月13日在郑东新
区CBD鸣枪开跑，在第一届大获成功的基础上，第二届郑马不只是让广大跑友翘首以盼，诸多业内人士
也极为关注。针对郑马，多位资深专家在接受记者采访时也纷纷提出了自己的意见和建议。

维护跑友热情
引导科学健身

都说“人生是一场马拉松”，这句话用
在已经年过八旬的李培立身上再贴切不
过。年轻时当运动员就是从事中长跑，退
役以后当教练，先后曾担任河南省田径队
总教练、国家田径队女子中长跑教练，直到
现在依然活跃在执教第一线，李培立是正
经“搞了一辈子马拉松”。多年的执教生
涯，他培养出了周春秀为代表的众多优秀
运动员，并荣膺“河南体育世纪十佳教练”
称号。直到现在，李老还会经常深入到基
层，指导青少年运动员训练，每个周日，他
也会按时出现在河南农大的田径场上为跑
友们提供帮助。

作为业内名宿，李培立亲身见证了中国
马拉松运动的发展，特别是河南省马拉松比
赛从无到有、从起步到繁荣的全过程。“目前
国内的马拉松赛事呈井喷状态，是有其必然
性的。参与的人多了，对比赛的需求自然就
大了，而比赛越来越多，反过来也给了跑友
们更多选择的机会。”李培立说。

马拉松的发展，也让李培立的“学生圈”
从原先的专业运动员扩充到了更多业余跑
友。“在和跑友们的接触中，最让我感慨的是
他们的热情和刻苦程度，比一些专业运动员
还要强。”李培立说。而在这位专业教练眼
中，这样的热情也是一把“双刃剑”：“我刚开
始知道一些业余选手一年都跑10多场马拉松，
真的很吃惊，因为我们的专业运动员一年也就
跑个两三场。当然，两者之间是有区别的，专业
选手的目的在于创造更好的成绩，为此必须要
有几个月的系统准备。而对于业余选手来说，
多跑也不是问题，关键在于心态，比赛也要有重
点。大多数比赛就当成一次训练，跑完全程
这没问题，但千万不能每次都要追求最佳成
绩，这样反而会对身体造成严重伤害。”

李培立说，作为赛事组织者，在维护跑
友热情的同时，也有责任做好跑步常识的
普及，引导跑友科学健身：“马拉松毕竟这
是一项极限运动，对人体消耗极大，没有科
学的方法，只能是适得其反。”

去年的首届郑马期间，李培立正受
聘在越南带队训练。虽然没在现场，但
对郑马，他始终非常关注。“最值得肯定
的是，郑马的赛道穿越了城市的核心
区，把郑州的精华都串联了起来。我们
国内的很多马拉松出于多种因素考虑，
往往把比赛放在远离市区的地方，但是
你看世界上那么多著名的马拉松赛事，
赛道都是在城区内，这样既方便选手参
赛，又能更好地展示城市风貌，对宣传
城市形象非常有利，所以我一直都主张
马拉松的赛道应该放在城市核心区。”
足迹遍布世界、带队参加过多次重大赛
事的李培立说，“今年我看赛道有了调
整，从郑东新区起跑，但整体思路没有
变，这非常好，这样郑马才能成为郑州
名副其实的名片。”

在杜怀策看来，郑马虽然是个后来
者，但只要能充分发挥自身优势，不断

提升赛事品质，跻身“双金赛事”并非遥
不可及。“郑州首先有区位优势，地处中
原，又是交通枢纽，选手过来参赛非常
方便。郑州有着悠久的历史，近年来发
展也非常快，知名度和美誉度都在不断
提升，这些对选手都有很强的吸引力。
还有很重要的一点，郑州市政府非常重
视和支持，一届马拉松赛事涉及多方面
的工作，有了政府的支持，比赛才会办
得更顺利、更圆满”。

河南省体育局田径运动管理中心
主任姚海涛同样表示：“郑州马拉松去
年一亮相就广受好评，成了河南马拉
松赛事的一面旗帜，穿城而过的路
线、众多媒体的密集宣传、政府各部
门的通力协作，充分体现了郑州市
委、市政府对郑州马拉松的重视程度
和打造精品赛事的决心。河南省马
拉松运动未来发展需要有更多各级

政府的积极参与和强力支持，在这方
面，郑马树立了良好的榜样。”

不能否认的是，在马拉松呈井喷式
发展的同时，也存在着管理组织粗放、
质量参差不齐的现象。对此，杜怀策感
触颇深：“比赛多是个好事，说明这项运
动深受广大人民群众喜爱，但有的地方
条件不够也硬上，甚至有的人纯粹是为
了利益，以至于出现不少不良现象，甚
至是闹剧。从国家体育总局到中国田
协，都注意到了这个问题，也开始加强
对赛事的管理，让马拉松更加规范。这
是一个大浪淘沙的过程，最终能生存下
来的，一定是组织严密、服务周到、竞技
水平高的高品质赛事。这方面，郑马也
一定要有这根弦，一定要坚持树立以跑
友为核心的理念，做好赛事的组织、服
务，不断提升赛事品质，这对比赛本身，
对郑州市的发展都会大有裨益。”

吸引优秀选手 提升竞技水平

提升赛事品质 擦亮城市品牌
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